
新聞撮要
醫管局聘請海外醫生計

劃終可上馬。醫務委員會
1月4日續審9名海外醫
生，以有限度執業註冊形
式，在醫管局轄下公立醫
院執業的申請。在港府委
任委員「總動員」出席會
議，及醫管局高層親身回
應委員關注下，所有申請
全獲通過。惟一名將被派
往將軍澳醫院急症室工作
的海外醫生，以一票之微
獲得有限度註冊⋯⋯醫管
局預料，有關醫生個多月後可正式上班，在公立醫院提供服務⋯⋯9人包括1
名急症科、2名內科及6名麻醉科的醫生申請均獲通過，他們將被分別調派到
將軍澳醫院、基督教聯合醫院、威爾斯親王醫院及瑪麗醫院工作。
■節自《首批「外援」過關　9醫生公院開工》，《香港文匯報》，2012-01-05

持份者觀點
1. 醫委會主席麥列菲菲：這9名海外醫生全部符合醫委會要求及醫管局需
要，如有關部門有人手需求、該醫生具工作經驗、亦有受認可國家或機
構註冊資歷等。

2. 醫管局行政總裁梁 賢：海外醫生能紓緩人手短缺較嚴重的臨床部門的
壓力，醫管局會繼續在本地招聘全職及兼職醫生，以及採取連串措施挽
留醫生人手。

多層次思考
1. 招聘海外醫生是否改善本港醫生人手不足的有效方法？為甚麼？

2.你認為海外醫生在港執業，是否需要重考執業試？為甚麼？

3.海外醫生在港執業時可能遇到哪些問題？試從病人溝通、診治模式和工

作環境3方面分析。 ■香港文匯報記者　楊偉聰

新聞撮要
香港每日產生約9,100

公噸固體廢物運往堆填區，港府建議開徵垃圾費，以加
強廢物源頭分類及回收，達到減廢目的。當局提出4大
收費模式，包括購買垃圾袋按量收費、把用水量與垃圾
費掛 收費、定額收費及局部收費。外地經驗顯示，徵
費後垃圾量大減超過50%。港府重申，對收費模式及收
費水平並無既定立場，冀透過3個月諮詢達成共識，評
估收費是否適合在港推行。環保團體及立法會議員均認
為，按量收費的模式較可取⋯⋯港府在參考不同國家及
地區的經驗後，提出4大廢物收費模式，其中被視為最
有效減廢的「按量收費」是按實際垃圾量「多棄多
付」，由政府規定市民必須購買專用垃圾袋，以台北、

首爾及日本部分城市為例，收費約為每公升0.1港元至
0.18港元；按量收費亦可以整幢樓宇評估代替逐家逐戶
收費；也可採用「入閘費」方式，即垃圾運送到堆填區
或轉運站時，才按重量徵收費用。
■節自《港府建議開徵垃圾費 4方案諮詢3個月》，

《香港文匯報》，2012-01-11

持份者觀點
1. 環境局局長邱騰華：香港廢物問題迫在眉睫，港府雖
已制定可持續的廢物管理策略，但人均廢物產生量仍
偏高，2010年每日人均產生的都市固體廢物量為2.69
公斤，較2005年的2.42公斤上升11%。

2. 環保署副署長林啟忠：諮詢文件中4項垃圾徵費模式
各有優劣，但要完全把外地經驗應用於香港環境未必

可行，部分方案的缺點亦要多加關注。
3. 關注綜援檢討聯盟組織幹事李大成：香港
通脹持續，百物騰貴，若再徵收垃圾費，
哪怕只是每月數十元，亦會加重基層市民
的負擔。

多層次思考
1. 根據上文，香港的廢物問題如何迫在眉

睫？試舉例說明。

2. 你認為4大收費模式中，哪一個較適合在港

推行？為甚麼？

3. 港府可推出哪些措施，避免垃圾徵費增加

基層市民的負擔？

■香港文匯報記者　楊偉聰
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新聞撮要
國家主席胡錦濤1月9日與來華進行國事訪問

的韓國總統李明博舉行會談。兩國元首還就雙
邊關係和共同關心的國際和地區問題深入交換
意見，達成重要共識。據悉，在會談中，兩人
均強調要共同維護朝鮮半島和平穩定。其中，
兩人均指出，中韓要加強合作，提高雙邊貿易
額。
■節自《中韓元首：維護朝鮮半島和平》，

《香港文匯報》，2012-01-10

持份者觀點
1. 國家主席胡錦濤：維護半島和平穩定符合各
方利益，中方願同各方加強溝通協調，繼續
為此作出不懈努力⋯⋯支持南北雙方通過對
話改善關係，推進和解合作進程。

2. 韓國總統李明博：實現朝鮮半
島無核化，以及維護半島和平
穩定是中韓兩國的共同目標。

3. 國際自然和社會科學院院士、
當代世界研究中心研究員俞
邃：中韓是近鄰，有必要就地
區問題進行直接交流，相互訪
問是兩國直接交流的正常途
徑。

多層次思考
1.根據上文，中韓在哪些領域

有交流合作？試舉例說明。

2.根據上文，中韓在哪些國際

事務上有共同目標？試舉例說明。

3.你認為中韓元首正值朝鮮領導交替期間會

面，對朝鮮當局有何影響？

■香港文匯報記者　楊偉聰　
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師奶輕視禽流感 怪政府殺雞多餘

■韓國總統李明博應邀來華進行國事訪問。 資料圖片

新聞撮要

訪港旅客逐年遞增，去年全年更創近4,200
萬人次的歷史新高⋯⋯預料將至的農曆新年，
旅客人次將較去年同期上升10%。惟香港硬件
配套追不上旅客增長，變相造成「趕客」情況
⋯⋯香港酒店房間不足，部分旅行社無奈拒絕
接團，旅發局大力推動的會展旅遊，也因酒店
及會展設施不足，被鄰近的上海及新加坡「搶
客」。入境旅遊接待協會透露，香港酒店於新
春期間「爆滿」，部分旅行社「有團無房」唯有
拒接歐美入境團，令香港旅業流失大量客源
⋯⋯香港酒店房間不足問題日益嚴重，目前全
港有約6.2萬間酒店房間，預料今年將有6,000
間酒店房間落成，但由於2013年及2014年的落
成量減少，預計酒店房間數量未能應付旅客增
長。
■節自《新春客料增10% 港配套追不上旅

客增幅》，《香港文匯

報》，2012-01-08

持份者觀點
1. 旅發局主席田北俊：內
地旅客趨升是受惠於深
圳居民的「一簽多行」
政策，這批即日來回的
旅客亦帶旺新市鎮，如
上水、粉嶺等地。

2. 香港入境旅遊接待協會
會長梁耀霖：港府應解
決酒店不足問題，但由
於香港居住環境擠迫，
不應推行「民宿」。

多層次思考
1. 根據上文，指出本港旅遊業及酒店業面臨哪

個問題，並舉例加以說明。

2. 港府應否放寬工廈活化限制以解決上述問

題？

3. 在港推行「民宿」有何優缺？試舉例說明。

■香港文匯報記者　楊偉聰　

今日香港：缺房趕客

■去年的訪港人次創新高，惟酒店房間的供應不足，導致部分旅行

社拒絕接團。 資料圖片

全球化：中韓維和

早前，港府因發現家禽批發市場有死雞驗出H5N1
禽流感病毒，食衛局局長周一嶽下令殺雞及停售活雞
3星期。在某街市，一些家庭主婦談論殺雞，對話如
下：
主婦甲：港府為何要殺雞及停售活雞？做冬無雞食，

真過分！拜神唔見雞，不吉利！
主婦乙：我認為殺雞是多餘的！只是死一隻雞，何必

殺盡其他活雞？幾千隻！真是勞民傷財！
主婦丙：死幾隻雞其實不是甚麼大問題，每日都有雞

死啦，何必禁止市民買雞食呢？
主婦甲：我們都按照政府呼籲打了流感預防針，哪用

怕禽流感？
主婦丙：對了，又無死人，3個禮拜都無雞食，不知

吃甚麼好？怎可用「雪雞」（冰鮮雞）拜神！

主婦乙：不用擔心，聽講轉角士多有「新鮮雞（走私)」
出售，又平、又靚、又新鮮。

主婦甲：那就好了，帶我去買兩隻，今晚做冬可煲雞
湯及弄白切雞，拜神又有雞，老公一定鍾
意！

主婦丙：今晚我的仔女返來過節，我也去買兩隻煲湯
給他們喝。中國人做冬怎可以無雞食？

由以上對話可見，3名主婦不贊成港府的殺雞行動
及停售活雞措施，主要源於他們對傳染病「禽流感」
的誤解及其不當的價值觀。

患者奪命率最高6成半
首先，他們低估H5N1病毒的影響，以為殺雞是多

餘的，這是港府的擾民措施；其實H5N1病毒是高致

命性病毒，根據港大感染及傳染病中心總監何 良指
出，禽流感患者的死亡率高達5成到6成半。一旦禽流
感大規摸爆發，有大量雞隻及禽鳥因而死亡，人類因
接觸患病禽鳥而受感染的風險不容忽視！

未有人類疫苗 流感針不能預防
另外，他們誤解流感預防針可預防禽流感，故不怕

買活雞食。其實流感預防針只可預防人類常見的幾種
流感病毒，不是所有人類流感，更不能預防禽流感；
而且，現時只有禽流感疫苗給雞隻注射，不是給人類
使用的。暫時人類是沒有禽流感的預防疫苗。

走私雞無檢疫 風險高
最嚴重的是，他們忽視走私雞的致病風險。走私雞

來歷不明，沒有經過政府食物及衛生局檢疫，健康情
況難以確定，雞販本身無法得知所售雞隻是否染病，
他們若接觸到染病走私雞要承擔巨大風險，隨時因感
染禽流感而喪命。
雖然以上3名主婦都有重視家庭及中國傳統習俗的

良好價值觀，但她們忽略食用違禁走私雞的致病風
險，可見他們欠缺傳染病常識，以及有不當的貪平心
態，購買違法走私雞應節。若要改善以上情況，短期
而言，政府必須要求海關及食環署加強執法，阻止非
法偷運活雞入境及在市面售賣，以免有任何市民被誘
騙而誤墮法網，影響禁售活雞措施的成效；長期而
言，針對容易被誘騙的市民，政府有關部門應在他們
經常光顧的街市常設流動宣傳車，展示禽流感相關知
識，如傳播途徑，教育大眾適當的防範措施。

能源科技與環境：棄者自付

現代中國：春運壓難紓
公共衛生：「外援」上馬

新聞撮要
民政部中國社會工作協會婚介

行業委員會與某網站日前聯合發
布的《2011中國人婚戀狀況調查
報告》稱，逾4成受訪者因離婚
率太高而恐婚；近8成單身女性
稱，男人月薪4,000元(編按：人
民幣)才配談戀愛；近7成女性選擇「男性要有房才能結婚」⋯⋯在裸婚人士
中近7成受訪者認為「過得很幸福」。對「甚麼最能讓單身人士幸福」的選
項，只有不到20%受訪者選擇「財富」、「身份」和「住房」，而「家庭」、
「健康」和「婚姻」的比例最高，成為構成中國人幸福的3大支柱。
■節自《中國離婚率高　逾4成剩男剩女恐婚》，《香港文匯報》，2012-01-06

持份者觀點
1. 中國社工協會婚介行業委員會總幹事田范江：雖然收入、住房仍是女性擇
偶的主要條件，但婚姻的經濟性功能有所降低，中國人結婚趨於理性。

2. 全國婦聯中國婚姻家庭研究會秘書長樊愛國：現今社會的包容性越來越
強，人們逐漸能接受各種非主流的社會現象，如「閃婚」、「閃離」、「裸
婚」和「隱婚」等。

多層次思考
1. 何謂「結婚趨於理性」？試舉例說明。

2.你是否認同「男性要有房才能結婚」？為甚麼？

3.搜集資料，試指出「裸婚」興起的原因及發展趨勢。

■香港文匯報記者　楊偉聰

新聞撮要
春運在1月8

日揭開序幕，
以外來農民工
旅客為主的廣
州火車站受壓
甚大。本報記
者採訪發現，
雖然武廣高鐵
也加入分流北

上旅客的行列，但收效甚微。作為春運的主體人群，高鐵始發站
的廣州南站幾乎極少見到農民工的身影，高鐵票價過高是主要原
因。旅客普遍反映，高鐵雖在一定程度上分散常規列車的旅客，
但整體上對紓緩春運壓力的作用有限⋯⋯今年春運，廣鐵稱武廣
高鐵節前節後客流高峰期均開行100對列車，比平日多出20對至30
對⋯⋯由於探親遊、返鄉流、學生流的疊加，旅客流量大幅增

加，近日客流已達10萬，武廣高鐵的票源較緊張。
■節自《有高鐵　春運一樣擠》，《香港文匯報》，2012-01-09

持份者觀點
1. 湖北咸寧農民工張有林：有錢人才會坐高鐵，我們十幾個老鄉
在一起打工，沒聽說誰要坐高鐵。現在廠裡還有五六個老鄉沒
買到火車票，他們寧願包車回去，也不會選擇高鐵。

2. 湖南常德農民工王姓夫婦：即使買到高鐵票，但常德沒有設
站，還需要轉車。

多層次思考
1.根據上文，列出春運期間的主要鐵路

客群。

2.你認為武廣高鐵增加的班次是否足夠

應付春運？為甚麼？

3.當局應否在春運期間降低高鐵票價，

以紓緩春運壓力？ ■香港文匯報記者　楊偉聰

■陳劍平　前線通識科教師、通識教育科

專業發展學會會員

個人成長與人際關係：
男女恐婚

■有婚姻研究專家指出，中國人結婚趨

於理性。 資料圖片

■本港公立醫院的醫生人手長期不足，當局通

過9名海外醫生的執業申請，盼能紓緩問題。

資料圖片

逢星期一見報

逢星期一見報

■香港的人均廢物生產量偏高。 資料圖片

■在春運期間回鄉的農民工擠滿火車站月台。

資料圖片


